

PIEZA DEL MES

JUNIO - 2023

Objeto: Custodia de asiento del Corpus Christi de Hellín

Autor: Desconocido

Cronología: Ss. XVIII-XIX y XX

Lugar de exposición: MUSS. Sala “Dos tradiciones, una Semana Santa”.

Depósito temporal de la Parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción - A. C. Amigos del Corpus de Hellín



Custodia de asiento realizada en madera a modo de estructura arquitectónica que resguarda el ostensorio. En realidad son dos piezas bien diferenciadas: la custodia de asiento, a modo de templete, y un basamento con forma de pirámide hexagonal truncada que pese a ser una pieza independiente se encuentra unida a la base de la primera.

La custodia de asiento o custodia de templete tiene unas dimensiones de 2,60 metros de altura y 1,10 metros de lado. Consiste en un primer cuerpo a modo de basamento compuesto por un listel y dos talones. Los cuatro frentes de este primer cuerpo presentan una decoración a base de falsas cortinas separadas por motivos vegetales. Cuatro de estos motivos, formados por flores cuadripétalas, son en realidad tapetas puestas a posteriori para obliterar cuatro aberturas que con toda seguridad servían para introducir unas andas con las que la custodia saldría en origen en procesión.

Sobre el zócalo, pintado en color tierra, descansan los cuatro apoyos que componen el siguiente cuerpo. En cada uno de los ángulos se dispone un basamento de dos cuerpos y planta en forma de “L”, que presenta dos talones superpuestos, una faja de 15 cm. de altura, dos golas y nuevamente dos talones superpuestos, una faja, esta vez de 10 cm. de altura, y dos golas que sirven de apoyo a las columnas. Talones y golas están tratados con oro fino, mientras que las fajas tienen decoración burilada con motivos

vegetales y cubrición de plata fina. Sobre cada uno de estos basamentos descansan columnas estriadas colocadas en grupos de tres, rematadas por capiteles de orden corintio. El arquitrabe vuelve a estar formado con dos golas superpuestas, un filete a modo de friso y dos nuevas golas de mayor módulo que hacen de cimacio del que surgen los arcos del siguiente cuerpo.

Los arcos que “sustentan” las columnas son de medio punto, con vuelta moldurada e intradós decorado con motivos similares al cuerpo inferior, todo ello revestido de oro fino. De éste penden además, en cada uno de los cuatro arcos, conjuntos de 5 campanillas de latón. Sobre la imposta, y entre los arcos, nuevos talones en plata fina y burilados que sirven de base a cuatro búcaros flameantes dorados.

PIEZA DEL MES JUNIO - 2023

La cúpula tiene forma semi paraboloide. En su interior, revestido de oro fino, cada uno de los plementos presenta decoración burilada geométrica, conservando en la clave la representación del astro solar. al exterior, la cúpula está revestida de plata fina, y decorada en cada paño con una retícula burilada con rombos contenida por una pequeña moldura revestida de oro fino.

Apoyados en el trasdós de los arcos y tapando de forma parcial cada plemento, una talla en forma de nube en plata fina con la representación del Sagrado Corazón de Jesús con llamas y la Cruz, de la que salen rayos o potencias doradas.

Sobre la cúpula, el último cuerpo, a modo de linterna, compuesto por una talla en madera cubierta de plata fina sobre la que descansa una imagen sedente de una alegoría, concretamente la Fe, representada con los ojos vendados y portando una cruz de grandes dimensiones. La figura es una talla de madera con tela encolada, policromada.

La segunda pieza, de 30 cm de altura y 50 cm. de lado, tiene forma de pirámide hexagonal truncada, y sección atalonada. Está dorada con oro fino y en cada uno de sus lados presenta un panel revestido de plata fina con rocallas. Se remata con un filete circular de madera pintada y barnizada, con cuatro tornillos que sirven para sujetar el ostensorio.

Aunque la de Hellín está realizada en madera revestida en oro y plata finos, en España, estas piezas suelen estar labradas en metales nobles y enriquecida con pequeñas esculturas de esos mismos metales, siendo rematada generalmente por la figura de la Fe. Estas piezas incorporaron desde un primer momento gran cantidad de joyas en su conjunto que, figuradas o de pedrería, se colocan en molduras, ventanales, remates, gárgolas, etc. A pesar de la abundancia de los elementos decorativos, tanto de temas vegetales como de escultura exenta y en relieve, en estas piezas nunca se pierde el valor y la importancia de lo arquitectónico. Al ser conjuntos para procesionar se conciben como piezas exentas, evolucionando desde el tipo de torre al de templete, llegando en casos a equivaler a urnas cerradas con basamento y remate desarrollados. El Barroco supone una gran época de construcción de custodias procesionales, donde algunos ejemplares llegan a alcanzar los tres metros y medio de altura.

En el caso de la pieza hellinera resulta complicado establecer su autoría y cronología. La pieza no está firmada, aunque en el interior del primer cuerpo del templete se conservan talladas las iniciales "L. A."

Si nos fijamos en el estilo y en algunos elementos decorativos parece que mientras el templete presenta ciertos aires neoclasicistas, la peana se acerca más a una concepción barroca, incluso rococó.

Además, pese a que la Parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción, titular de la pieza, y la Asociación Cultural Amigos del Corpus de Hellín no conservan documentación sobre la historia del objeto, existen ciertas noticias transmitidas de forma oral que hablan de una supuesta autoría del tallista hellinero Rafael Millán.

Una hipótesis plausible es que el elemento más antiguo sea la peana, quizá usada originalmente en un retablo o unas andas barrocas y reutilizadas, adaptándolas y dorándolas, aquí, colocadas sobre el zócalo de un templete que en origen era portado en andas, posiblemente construido en la segunda mitad del siglo XIX o en los primeros años del 20 y que más tarde, a mediados del siglo XX fue adaptado para llevarlo en carroza. Es en este momento donde seguramente intervino el maestro Rafael Millán, realizando esas modificaciones y cubriendo de oro y plata fino el conjunto.

La custodia de asiento se expone actualmente en la sala "Dos tradiciones, una Semana Santa" del MUSS, gracias a un depósito temporal de sus titulares.